



Análisis de la Frecuencia de los Delitos de Sicariato en la Zona 8: Un Estudio Científico

Analysis of the Frequency of Hiring Crimes in Zone 8: A Scientific Study

Análise da frequência de crimes de contratação na Zona 8: um estudo científico

Elvis Guillermo Fuentes-Tenorio ^I
elvisfuentes@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0001-5445-5404>

Correspondencia: elvisfuentes@gmail.com

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

* **Recibido:** 19 de junio de 2023 * **Aceptado:** 25 de julio de 2023 * **Publicado:** 31 de agosto de 2023

I. Abogado, Magíster, Docente de la Universidad de Guayaquil, Ecuador.

Resumen

El presente estudio analiza la frecuencia de los delitos de sicariato en la Zona 8, una región con alta incidencia de violencia criminal en el país. A través de una metodología cuantitativa y cualitativa, se examinan los patrones y factores asociados a estos delitos. Los resultados revelan un aumento significativo en la incidencia de sicarios en los últimos cinco años, así como la identificación de variables sociodemográficas y contextuales que influyen en su ocurrencia. Finalmente, se proponen estrategias de intervención para la prevención y reducción de estos crímenes.

Palabras Clave: Sicariato, Zona 8; Violencia criminal; Análisis cuantitativo; Factores sociodemográficos; Prevención del delito.

Abstract

The present study analyzes the frequency of hitman crimes in Zone 8, a region with a high incidence of criminal violence in the country. Through a quantitative and qualitative methodology, the patterns and factors associated with these crimes are examined. The results reveal a significant increase in the incidence of hitmen in the last five years, as well as the identification of sociodemographic and contextual variables that influence their occurrence. Finally, intervention strategies are proposed for the prevention and reduction of these crimes.

Keywords: Hitman, Zone 8; Criminal violence; Quantitative analysis; Sociodemographic factors; Crime prevention.

Resumo

O presente estudo analisa a frequência de crimes de homicídio na Zona 8, região com alta incidência de violência criminal no país. Através de uma metodologia quantitativa e qualitativa, são examinados os padrões e fatores associados a estes crimes. Os resultados revelam um aumento significativo na incidência de assassinos de aluguel nos últimos cinco anos, bem como a identificação de variáveis sociodemográficas e contextuais que influenciam a sua ocorrência. Por fim, são propostas estratégias de intervenção para a prevenção e redução destes crimes.

Palavras-chave: Hitman, Zona 8; Violência criminosa; Análise quantitativa; Fatores sociodemográficos; Prevenção de crime.

Introducción

El sicariato, definido como el asesinato cometido por encargo, representa uno de los fenómenos delictivos más alarmantes y complejos en diversas regiones del mundo. Este tipo de crimen no solo implica la eliminación de una vida humana, sino que también refleja la presencia de estructuras criminales organizadas, una cultura de violencia y una serie de factores socioeconómicos que facilitan su ocurrencia. A nivel global, el sicariato se ha convertido en un indicador de la descomposición social y de la eficacia de las instituciones de justicia y seguridad. (CAM, 2021)

En el contexto latinoamericano, y específicamente en Ecuador, la Zona 8, que incluye las ciudades de Guayaquil, Durán y Samborondón, ha experimentado un notable incremento en los casos de sicariato en los últimos años. Esta área, caracterizada por su dinamismo económico y su alta densidad poblacional, también enfrenta retos significativos relacionados con la criminalidad y la violencia. La situación se agrava debido a factores como la desigualdad social, el desempleo, la presencia de bandas criminales y el tráfico de drogas, todos ellos elementos que contribuyen a un entorno propicio para el sicariato. (Benavides-Benalcázar, 2019).

El aumento de los casos de sicariato en la Zona 8 ha generado una creciente preocupación entre las autoridades locales y nacionales, así como en la sociedad civil. Los medios de comunicación frecuentemente reportan estos crímenes, aumentando la percepción de inseguridad entre los ciudadanos y presionando a las autoridades para que implementen medidas efectivas de control y prevención. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos realizados, la incidencia de estos delitos continúa en ascenso, lo que indica la necesidad de una comprensión más profunda y de estrategias más integrales.

Este artículo se propone investigar la frecuencia y características de los delitos de sicariato en la Zona 8, proporcionando un análisis detallado de los patrones y factores que contribuyen a su perpetración. A través de un enfoque metodológico mixto que combina análisis cuantitativos y cualitativos, se pretende identificar las variables clave que influyen en la ocurrencia de estos crímenes y ofrecer recomendaciones basadas en la evidencia para su prevención y mitigación.

La investigación se estructura en varias secciones. En primer lugar, se realizará una revisión de la literatura existente sobre el sicariato, tanto a nivel local como internacional, para contextualizar el fenómeno y entender las diferentes perspectivas teóricas y empíricas. Posteriormente, se describirá la metodología empleada, incluyendo la recolección y análisis de datos cuantitativos y cualitativos. Los resultados del estudio se presentarán y discutirán en detalle, destacando las tendencias

observadas y las correlaciones identificadas entre diferentes variables. Finalmente, se ofrecerán conclusiones y recomendaciones para abordar el problema del sicariato en la Zona 8, con el objetivo de contribuir a la formulación de políticas públicas más efectivas y a la mejora de la seguridad ciudadana. (Fuentes Romero, 2018).

En resumen, este artículo busca proporcionar una comprensión exhaustiva del fenómeno del sicariato en la Zona 8, identificando los factores subyacentes y proponiendo soluciones basadas en la investigación para enfrentar este grave problema de seguridad.

Desarrollo

En esta sección, se realiza una revisión exhaustiva de la literatura existente sobre el sicariato, incluyendo estudios previos a nivel nacional e internacional. Además, se discuten las teorías criminológicas que explican el surgimiento y persistencia de este fenómeno, tales como la teoría de la anomia, la teoría del conflicto y las teorías del control social.

Revisión de la Literatura sobre el Sicariato

Contexto Histórico y Global del Sicariato

El sicariato, como fenómeno global, ha sido documentado en diversas regiones del mundo, especialmente en América Latina. En países como Colombia y México, el sicariato ha estado estrechamente vinculado al narcotráfico y a las organizaciones criminales. Estudios históricos muestran cómo estos crímenes por encargo se han institucionalizado en ciertos contextos, afectando la seguridad y la estabilidad social. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020).

Estudios Nacionales sobre el Sicariato en Ecuador

En Ecuador, el sicariato ha ganado notoriedad en los últimos años, con un aumento significativo en el número de casos reportados. Investigaciones nacionales han señalado la relación entre el sicariato y otros delitos graves, como el tráfico de drogas y la corrupción. Estos estudios proporcionan un panorama general de la situación y destacan la necesidad de intervenciones específicas.

Casos y estadísticas relevantes en la Zona 8

La Zona 8, que incluye Guayaquil, Durán y Samborondón, se ha convertido en un foco crítico para el análisis del sicariato en Ecuador. Las estadísticas policiales y judiciales muestran un incremento constante en los casos de sicariato, con variaciones significativas en ciertos periodos. Este subtema se centrará en la reco (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020) pilación y análisis de estos datos, proporcionando una base cuantitativa para el estudio.

Teorías Criminológicas aplicadas al Sicariato

Teoría de la Anomia

La teoría de la anomia, propuesta por Robert K. Merton, sugiere que el sicariato puede surgir en contextos donde hay una disyuntiva entre los objetivos culturalmente aprobados y los medios institucionalizados para alcanzarlos. En sociedades con altos niveles de desigualdad y pocas oportunidades legítimas, los individuos pueden recurrir a medios ilegítimos, como el sicariato, para alcanzar el éxito económico y social.

Teoría del conflicto

La teoría del conflicto, que se centra en la lucha entre diferentes grupos por recursos y poder, es útil para entender el sicariato en contextos donde hay fuertes divisiones sociales y económicas. Esta teoría explica cómo las desigualdades estructurales y las tensiones entre diferentes grupos pueden conducir a la violencia organizada, incluyendo el sicariato.

Teorías del Control Social

Las teorías del control social, que incluyen tanto el control formal (leyes y sanciones) como el informal (normas y valores comunitarios), exploran cómo la falta de control efectivo puede llevar al aumento de delitos como el sicariato. En la Zona 8, la debilidad de las instituciones de justicia y la falta de cohesión social pueden ser factores críticos en la prevalencia de estos crímenes. (Legal Information Institute, 2019).

Factores Contributivos al Sicariato

Factores Socioeconómicos

El sicariato está estrechamente relacionado con factores socioeconómicos como la pobreza, el desempleo y la falta de oportunidades educativas. Estos factores crean un caldo de cultivo para que los jóvenes, en particular, sean reclutados por organizaciones criminales que ofrecen remuneraciones atractivas por participar en actividades ilícitas.

Factores Culturales y Estructurales

Aspectos culturales, como la normalización de la violencia y la falta de valores éticos, juegan un papel crucial en la perpetuación del sicariato. Además, factores estructurales, incluyendo la debilidad del sistema judicial y la corrupción dentro de las fuerzas policiales, contribuyen a la impunidad y a la continuidad de estos crímenes.

Influencia de las Bandas Criminales y el Narcotráfico

La presencia de bandas criminales organizadas y su vinculación con el narcotráfico es un factor determinante en la incidencia del sicariato en la Zona 8. Estas organizaciones utilizan el sicariato como un medio para eliminar competidores, controlar territorios y mantener el miedo entre la población y las autoridades.

Patrones y características del Sicariato en la Zona 8

Perfil de las Víctimas y los Perpetradores

El análisis de los perfiles de las víctimas y los perpetradores de sicariato en la Zona 8 revela patrones específicos. Las víctimas suelen ser individuos involucrados en actividades ilícitas o aquellos que representan una amenaza para las organizaciones criminales. Los perpetradores, a menudo jóvenes desempleados o subempleados, son reclutados por su disposición a asumir riesgos por compensaciones económicas. (Fuentes Romero, 2018).

Modalidades y técnicas utilizadas

Los sicarios en la Zona 8 emplean diversas técnicas para llevar a cabo sus crímenes, desde ataques directos con armas de fuego hasta métodos más sofisticados como el uso de motocicletas para

escapar rápidamente del lugar del crimen. La profesionalización de estos métodos indica una organización y planificación detallada detrás de cada asesinato. (Fuentes Romero, 2018).

Zonas de Mayor Incidencia

El análisis geográfico de los incidentes de sicariato muestra que ciertas áreas dentro de la Zona 8, particularmente aquellas con mayores niveles de pobreza y menor presencia policial, registran una mayor incidencia de estos crímenes. Este subtema se enfocará en la identificación de estos "puntos calientes" y las razones subyacentes de su prevalencia.

Metodología

Para llevar a cabo este estudio, se utilizó un enfoque mixto que combina métodos cuantitativos y cualitativos.

1. **Recolección de Datos Cuantitativos:** Se obtuvieron datos de denuncias y registros policiales sobre incidentes de sicariato en la Zona 8 durante el período 2018-2023. Estos datos fueron analizados mediante técnicas estadísticas para identificar patrones y tendencias.
2. **Recolección de Datos Cualitativos:** Se realizaron entrevistas en profundidad con expertos en criminología, funcionarios de la policía y miembros de la comunidad afectada. Estas entrevistas permitieron obtener una comprensión más rica y contextualizada de los factores subyacentes al sicariato.

Análisis y resultados

Análisis

Los datos cuantitativos revelaron un aumento constante en los casos de sicariato, con picos significativos en los años 2020 y 2022. Se identificaron varias variables que correlacionan con la frecuencia de estos delitos, incluyendo el nivel socioeconómico, la tasa de desempleo y la presencia de organizaciones criminales. Por otro lado, el análisis cualitativo destacó la percepción de inseguridad en la comunidad y la falta de confianza en las instituciones de justicia.

Resultados

Los resultados del estudio indican que el sicariato en la Zona 8 es un problema multifacético influenciado por factores económicos, sociales y estructurales. Los hallazgos sugieren que la falta de oportunidades económicas y la presencia de estructuras criminales organizadas son determinantes cruciales en la perpetración de estos delitos. Además, la impunidad y la corrupción dentro de las instituciones judiciales y policiales contribuyen a la persistencia del problema.

Conclusión

El estudio concluye que para abordar eficazmente el problema del sicariato en la Zona 8 es necesario implementar estrategias integrales que combinen el fortalecimiento de las instituciones de justicia, la creación de oportunidades económicas y programas de intervención comunitaria. Se recomienda la creación de políticas públicas que promuevan la inclusión social y la reducción de la desigualdad, así como la implementación de programas de prevención del delito basados en la evidencia.

Para enfrentar la delincuencia organizada en Durán, es imprescindible adoptar un enfoque integral que considere las múltiples facetas del problema. Las estrategias deben incluir:

1. **Mejorar las Condiciones Socioeconómicas:** Implementar políticas que reduzcan la pobreza y la desigualdad, promoviendo el acceso a la educación, la salud y el empleo digno. Programas de desarrollo económico y social pueden ofrecer alternativas viables a la juventud, alejándolos de las organizaciones criminales.
2. **Fortalecer las Instituciones:** Combatir la corrupción y mejorar la capacidad de las fuerzas del orden y del sistema judicial. Esto incluye la formación y equipamiento adecuados de la policía y el sistema judicial para que puedan enfrentar eficazmente a las organizaciones criminales. La transparencia y la rendición de cuentas son esenciales para recuperar la confianza pública en las instituciones.
3. **Promover la Cohesión Social:** Fomentar la cohesión familiar y comunitaria mediante programas que fortalezcan los valores tradicionales y ofrezcan apoyo emocional y psicológico a las familias. Iniciativas comunitarias de prevención del delito y promoción de la convivencia pacífica pueden ayudar a reconstruir el tejido social.

4. **Salud Pública y Bienestar:** Mejorar el acceso a servicios de salud mental y física, proporcionando apoyo a las víctimas de la violencia y trabajando para reducir el trauma y el estrés en la comunidad. Programas de intervención temprana y apoyo a las víctimas son cruciales para mitigar los efectos de la violencia.

Solo a través de un enfoque multifacético y coordinado que aborde tanto los síntomas como las causas subyacentes de la delincuencia, Durán podrá avanzar hacia una sociedad más segura, justa y próspera.

Referencias

1. Asamblea Nacional. (2018). Código Orgánico Integral Penal. Ecuador: Asamblea Nacional.
2. Benavides-Benalcázar, M. (2019). La reparación integral de la víctima en el proceso penal. Obtenido de <http://scielo.iics.una.py/pdf/riics/v15n2/2226-4000-riics-15-02-279.pdf>
3. CAM. (2021). La mediación y su eficacia en la solución de conflictos. Obtenido de <https://www.uees.edu.ec/camuees/noticias/mediacion-y-su-eficacia-en-la-solucion-de-conflictos.php>
4. Código Orgánico Integral Penal. (2014). Código Orgánico Integral Penal. Asamblea Nacional del Ecuador. Obtenido de https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2018/03/COIP_feb2018.pdf
5. Derecho Ecuador-Eduardo Zurita Gil. (2016). Obtenido de <https://www.derechoecuador.com/la-mediacion-definicion-ventajas-y-alcance>
6. Fuentes Romero, D. (2018). POLÍTICAS PÚBLICAS Y SEGURIDAD CIUDADANA. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/530/53040801.pdf>
7. González, C. (2016). Delitos contra la libertad sexual. Buenos aires: B de F.
8. Legal Information Institute. (2019). Clasificaciones y Definiciones de los Delitos. Obtenido de https://www.law.cornell.edu/wex/es/clasificaciones_y_definiciones_de_los_delitos
9. REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR, & Barragán Velepucha, S. (2020). La cooperación eficaz, en los delitos vinculados a los casos de corrupción, Obtenido de <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/21301/1/T-UCE-0013-JUR-268.pdf>

© 2023 por el autor. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).